

Table ronde d'experts sur l'expérience canadienne du pluralisme 2008

Reconnaître la différence / Parvenir à l'égalité : Le multiculturalisme et la justice de genre

Barbara Arneil

Sciences politiques, Université de la Colombie-Britannique
Vancouver, Canada

Résumé

Ce document examine l'histoire et les contours actuels du débat politique sur la diversité culturelle et la justice de genre en théorie et en pratique, en portant une attention particulière à la dimension canadienne. Bien que des érudits avancent que les deux sont irréconciliables, l'auteure démontre que le travail des féministes multiculturalistes et d'autres personnes impliquées dans ces conversations offre une base pour repenser les liens entre la justice de genre et le pluralisme culturel. Les érudits canadiens sont au premier plan de la théorie et de la pratique du multiculturalisme ainsi que des critiques sur le féminisme multiculturel. Même si le savoir et la pratique du Canada ont beaucoup contribué au débat, il est aussi vrai que le contexte pluraliste unique du pays, particulièrement en ce qui concerne le rôle central du Québec et des peuples des Premières nations à travers l'histoire, a profondément modelé les approches canadiennes envers ces questions. De plus, bien que le modèle de multiculturalisme canadien soit relativement progressif, il n'est pas assez inclusif en partie parce que sa compréhension de la « culture » est trop étroite. Ces observations ouvrent les possibilités autant qu'elles posent d'importantes limites aux efforts visant à « mondialiser » l'expérience canadienne du pluralisme.